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20250309 不以為恥 – PS PETER ANDERSON 

提摩太後書 1:6-12 

今天能夠重返 MBCC，對我來說是莫大的喜悅和榮幸。正如你們中的一些人所知，我有幸在 1976 年

至 2005 年間在台灣、香港和中國服事。之後，從 2006 年到 2016 年，師母和我在 MBCC 度過了十

個美好的年頭。我們在中國與簡華基金會的工作包括為中國的職位招募外籍基督教專業人士（如教

師和醫療人員），並參與該國各地的救援和發展項目。1996 年，有一次，天津市南開區的區長邀請

我和已故的妻子共進盛宴，以感謝我們和簡華基金會對該市各項目所提供的幫助。區長（相當於副

市長）還詢問我簡華基金會在中國其他地區的工作。他顯然對此印象深刻，然後這位共產黨官員轉

向我問道：「安德森先生，您在非洲長大，為什麼這麼喜歡中國人民？」我該如何回答呢？外國人

在中國不應該「傳播宗教」。如果我提到我的基督教信仰，會不會對建華基金會在天津及其他地方

的項目產生不利影響？我稍後會告訴你接下來發生了什麼。 

剛才我們讀了聖經，經文來自提摩太後書 1:6-12。提摩太後書是使徒保羅寫給他的屬靈兒子提摩

太的信。提摩太當時在以弗所擔任牧師。保羅在第 3 節中提到，日夜不斷在禱告中記念提摩太。這

真是令人驚訝，不是嗎！在第 6 節中，保羅鼓勵提摩太要將神賜予他的恩賜點燃起來。我想，作為

年輕人，提摩太一定有過感到不堪重負的時候。保羅想要鼓勵他不要放棄。保羅所寫的話不僅對牧

師和基督教工作者有幫助，對所有基督徒來說也是適用的。所以今天我們的第一個主題是： 

1. 有效地服事 (第 7 節) 

在以弗所的教會中，提摩太必須與各種各樣的人相處。顯然，像今天的任何教會一樣，裡面有許多

愛主的美好人們，與他們在一起是一種喜悅。然而，遺憾的是，也有一些人更像是問題而不是祝福。

保羅在第 2 章第 18 節中提到兩位教會成員，許米乃和腓理徒，他們「…偏離了真理。」這兩位兄弟

否認某些基本的福音真理，保羅對他們說「…他們毀壞了一些人的信心。」當信徒，甚至一些曾經

是領袖的人，偏離真理時，真是令人悲傷！注意，保羅使用了「偏離」這個詞。這是一種逐漸的漂

流，逐漸地走上自己的道路。許米乃和腓理徒並沒有更加努力地去認識和愛真理，而是逐漸偏離了

真理。他們與世界妥協。悲劇的是，這不僅影響了他們自己的見證和與神的關係，還摧毀了一些人

的信心。難怪提摩太感到不堪重負和沮喪。 

也許你正在面對沮喪、困難的人或艱難的情況。也許在學校、工作，甚至教會裡，有人讓你感到困

擾。那麼，請聽聽保羅在第 7 節中對提摩太所說的話。他說：「神沒有賜給我們懼怕的靈，反而賜
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給我們能力、愛和自制的靈。」注意保羅所說的神沒有賜給我們什麼，以及他所說的神賜給我們什

麼。 

神沒有賜給我們的是懼怕的靈。保羅告訴提摩太，他必須不懼怕。他不需要害怕。面對困難的人或

情況，從自然的角度來看，提摩太可能會猶豫，甚至害怕說或做任何事情。我們中的大多數人都會

有同樣的感受，你不覺得嗎？我們不喜歡爭論、不喜歡被批評或被嘲笑。保羅對提摩太的建議今天

同樣適用於我們。我們在為耶穌作見證或堅持正義時，也不需要害怕。我們不必懦弱或害怕——為

什麼？因為主與我們同在。如果我們的良心清白，那麼我們可以依靠聖靈在需要的時候賜予我們所

需的勇氣。是的，「神沒有賜給我們懼怕的靈。」 

現在注意神賜給我們的東西。第一——祂賜給我們「能力」。保羅使用的詞是「dunamis」，這

是我們獲得英文單詞「dynamite」的來源。聖靈賜給我們力量，像炸藥一樣。這正是耶穌自己在

《使徒行傳》1:8 中告訴祂的門徒的：「但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒

冷、猶太全地、撒馬利亞，直到地極作我的見證。」你和我無法在自己的力量下有效地服事或作見

證。我們無法在自己的力量下過基督徒的生活。要為耶穌而活，並為祂作見證，我們需要被聖靈充

滿。祂是賜給我們所需力量的那位。其次，保羅說聖靈賜給我們「愛」。提摩太可能有時會想，自

己怎麼能愛某些人。也許你也覺得有些人難以去愛。這裡使用的希臘文「愛」是 agape。這是耶穌

對我們的愛。這是犧牲的愛，是超自然的愛。當我們允許聖靈這樣做時，祂會將這種愛澆灌在我們

的心中。 

愛是使命的偉大動機。它也是最能表現神本質的特質，因為神就是愛——而愛也是聖靈的果子之一。

請求神賜給你對那個難以相處的人有祂的愛。請求祂幫助你饒恕那些傷害或得罪你的人。還要記住，

我們必須像神饒恕我們一樣饒恕他人。同時也要記住，我們都需要檢視自己的心靈。我們在他人眼

中是否顯得驕傲、麻木或以自我為中心？我們是否難以相處？如果是這樣，我們需要悔改。我們可

能需要向那些我們傷害或得罪過的人說聲對不起。第三，保羅說聖靈賜給我們一種「自我克制」的

靈，或者用較舊的英文翻譯是「健全的心智」。這意味著要明智、現實和合理。擁有自我控制，具

備辨別力和智慧，保持專注。這就像將我們的收音機調整到正確的波長，以便清晰地聽到，而不會

有扭曲或干擾。聖靈幫助我們將生活調整到正確的波長，即神話語的波長。在這個充滿混亂和矛盾

聲音的世界中，我們可以確定自己應該相信什麼。在這個迷失方向的世界裡，我們擁有真理的道德

羅盤，這在《聖經》中賜予我們。聖靈賜給我們健全的心智。祂使我們能夠保持專注並行使自我克

制。自我克制也是聖靈的果子之一。 
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保羅在《哥林多前書》2:16 中寫道，引用以賽亞書 40:13，「『誰知道主的心思，能教導他呢？』但

我們有基督的心。」作為基督徒，我們可以請求聖靈幫助我們專注於取悅我們的主和救主耶穌基督

的事物。我們可以通過基督為中心的視角來看待世界，將自己的思想俘虜過來——閱讀和默想神的

話語，請求主賜予我們祂的智慧、洞察力和力量。不再懦弱，而是讓能力、愛和自我克制在我們的

生活中發揮作用，我們就能開始有效地服事。 

現在第二點： 

2. 勇敢地站立 (第 8 節) 

考慮到聖靈賜給他的所有恩賜，保羅在第 8 節告訴提摩太：「所以，不要因為我們的主而感到羞

愧，也不要因為我這囚犯而感到羞愧。要與我一同為福音受苦，這是靠著神的能力。」 

「不要因為我們的主而感到羞愧」——願這句保羅的話今天能對我們提出挑戰。讓我們不要因為

擔心別人可能的想法或評價而錯失為耶穌作見證的機會。不要害羞地邀請那位朋友或鄰居來教會或

參加啟發課程。如果有機會，與他們分享你的見證。不要過於熱心或麻木，但絕對不要害怕或感到

羞愧。主動為他人祈禱——就像師母最近對一位因為為我們工作而成為朋友的年輕女士所做的事。

在她檢查完工作準備離開時，師母問她是否可以為她祈禱。那位新朋友說沒有人曾經為她祈禱過。

第二天，她發短信給師母，告訴她發生了一些驚人的事情。事實上，主確實觸摸了她。保羅敦促提

摩太，不要因為為主作見證而感到羞愧，即使這會使他陷入困境。保羅還勸告提摩太，不要因為他

（即保羅）而感到羞愧，而要與他一同受苦。保羅和提摩太都清楚意識到，在這個日益敵對的世界

中，他們以及所有基督徒所面臨的危險。我們從教會歷史中知道，保羅在公元 67 年左右在尼祿皇帝

的統治下被處死，這封信寫給提摩太的時間不久之後。正如他的靈性父親和導師保羅一樣，提摩太

能夠忍受，甚至在受苦中喜樂，因為他是「…靠著神的能力」如此行。 

在二十一世紀的今天，耶穌的跟隨者在許多國家面臨歧視甚至迫害。最近，在剛果東北部，與 ISIS

或伊斯蘭國有關的叛軍抓捕了七十位基督徒，將他們帶到鄰近村莊的一座教堂，在那裡將他們斬首，

留下屍體堆積在教堂裡。當然，生活在世俗西方國家的基督徒所遭受的苦難無法與那些在剛果東北

部或像北韓、索馬利亞、也門、利比亞、蘇丹、厄立特里亞、尼日利亞、巴基斯坦、伊朗和阿富汗

等國的信徒所遭受的苦難相比。根據 2025年《開門》的世界觀察名單，這些國家是迫害最嚴重的前

十名國家。然而，即使在新西蘭，基督徒也面臨壓力。我們的國家是建立在基督教信仰和價值觀之

上的——這在我們的國歌中得到了明確的體現。然而，社會變得越來越世俗，逐漸遠離基督教道德，

傳統家庭也面臨崩潰。社會中有強大的力量試圖使教會沉默，並將基督徒排除在公共生活之外。 
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如果你因為信仰而遭受批評或誤解，請不要灰心。你並不孤單。一些歷史上偉大的聖徒，包括保羅

和提摩太，都遭受過更嚴重的苦難。正如保羅在第 3 章 12 節稍後所說的：「其實，所有想在基督耶

穌裡過敬虔生活的人都會受到迫害。」然而，令人遺憾的是，並不是所有自稱基督徒的人都是因為

過著敬虔、像基督的生活而遭受苦難。有些自稱基督徒的人因為自己的愚蠢、虛偽、麻木、不誠實

或缺乏正直而遭受苦難。如果這就是我們受苦的原因——那麼誰該負責呢？當然，我們自己應該負

責，我們讓主的名蒙羞。然而，如果我們過著敬虔的生活，對於世界的仇恨我們也不必感到驚訝。

正如黑暗仇恨光明，世界也會仇恨我們。 

正如我們之前提到的，保羅告訴提摩太：「…不要因為為我們的主作見證而感到羞愧，也不要因為

我這囚犯而感到羞愧。要與我一同為福音受苦，這是靠著神的能力。」當我們思考當今世界的情況

時，保羅對提摩太所說的話仍然具有強烈的相關性。因此，我們必須勇敢地為我們的信仰站立。最

後： 

3. 自信地分享（第 9-12 節） 

保羅接著描述了福音，這是我們作為基督徒見證的焦點。福音是如此美好，絕對值得為之受苦，也

值得自信地分享。 

保羅在第 9 節寫道：「衪救了我們，並召我們過聖潔的生活——這不是因為我們所做的事，而是因

為衪的旨意和恩典。」福音全是關於被拯救，關於被解救，關於從罪中釋放出來，從罪的刑罰和權

勢中獲得自由。福音擁有打破每一條枷鎖、釋放我們的力量。福音使人煥然一新。難怪保羅在羅馬

書 1:16 中寫道：「我不以福音為恥，因為這福音是神的大能，要拯救一切相信的人。」福音不僅是

關於從罪中得救，還是關於被稱為聖潔的生活。正如保羅對提摩太所說的：「衪救了我們，並召我

們過聖潔的生活。」福音不僅宣告對悔改和相信的人有赦免，還召喚我們過上聖潔的生活。 

去年，我觀看了南非朋友卡雷爾·賈斯珀的線上追悼會。他和他的妻子為我祈禱了 40 年。卡雷爾是

約翰內斯堡一家知名商業律師事務所的高級合夥人，後來在「退休」後成為顧問。聽到一些同事對

他的追悼令人感動。一位同事說：「他是一位非常支持別人的同事、導師和朋友——公正而堅定，

是一位充滿信仰的人，深愛著他的妻子和家庭。」另一位同事說：「他是一位具有卓越品格、目標

和尊嚴的人，通過榜樣來領導，是一位品德和道德無可挑剔的人。」一位接待員/支持人員說：「他

是我見過的最和藹可親的人。他早上走進辦公室時會向每個人問好，並總是關心你和你的家人。」

另一位女員工說：「卡雷爾總是表現出自我克制和謙遜。他總是對他人的想法和感受非常敏感，最

重要的是，他是一位從神那裡汲取力量和靈感的人。」 
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這真是太美好了！這是一個完美的例子，展示了在實際層面上過聖潔生活的意義，以及如何成為他

人的榜樣和見證，尤其是對我們每天共事的人。是的，神「召我們過聖潔的生活」。我相信在座的

許多人都可以見證主已經拯救了你們並開始改變你們。信仰真實性的標誌之一是渴望在聖潔中成長。

如果沒有改變，甚至是漸進的改變，也如果沒有渴望在聖潔中成長，那麼顯然有些地方出了問題。

得救和在聖潔中成長是密切相關的。 

這段經文的後半部分，「……不是因為我們所做的任何事，而是因為祂自己的目的和恩典」，強調了

我們的救恩並不是來自我們的自我努力。它不是我們努力工作、賺取或應得的東西。它是神的目的、

祂的計劃和祂的恩典的結果。 保羅現在提出了一個顯著的事實，一個令人敬畏的神的恩典。他寫道：

「這恩典是在萬古之前，藉著基督耶穌賜給我們的。」（第 9 節下）你能理解這一點嗎？神在我們

出生之前的幾個世代就計劃了我們的救恩。事實上，祂在創造時間和空間之前，在宇宙存在之前就

已經計劃好了。而且請注意，神的恩典是「藉著基督耶穌賜給我們的。」耶穌是唯一的道路。救恩

只在祂裡面找到。只有在祂裡面，我們才能找到並接受神的恩典。 

救恩的計劃在神創造世界之前就已經在祂的心中。它不是事後的想法，也不是當亞當和夏娃在伊甸

園的不順服導致事情錯誤時，才想出來的最後一刻救援計劃。不是的，神知道一切。祂超越時間。

祂在永恆中就已經計劃了我們的救恩。 

然而，時間和歷史在神的計劃中同樣是重要的。保羅在第 10 節繼續寫道：「……但如今藉著我們的

救主基督耶穌的顯現已經顯明出來。」耶穌基督，這位救主，進入了歷史。祂進入了時間和空間。

神的計劃已經顯示出來，並被使人知道。我們的救主神以人類的形態顯現了出來。這就是基督教與

其他宗教完全不同的地方。基督教不是基於神話和傳說的人的哲學。它是建立在歷史上的。我們的

救主基督耶穌的顯現發生在時間和空間中。祂在伯利恆誕生，祂的誕生將時間劃分為公元前

（Before Christ, BC）和公元後（Anno Domino，拉丁語為「我們主的年份」）。耶穌的生平、死

亡與復活有堅實、可靠的歷史證據。 

保羅接著說，耶穌「……他已經把死廢去，藉著福音，將不能壞的生命彰顯出來。」（第 10 節下）

死亡是非常真實的。當我們年輕時，我們很少想到自己有一天會死。但隨著年齡增長，這個事實變

得越來越真實。我之前提到過我們的朋友 Karel。其實，就在一個半月前，另一位親愛的朋友，我的
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前大學同學，埃里克·貝特曼教授，在進行常規手術後突然去世。埃里克和我同齡（剛滿 77 歲）。

他是一位優秀的長跑選手，也是世界著名的醫學專家。埃里克是一位優秀的基督徒，他神聖的生活

和見證影響了無數人。你可以在網上找到關於貝特曼教授的長篇致敬文章，但我在簡報中附上的兩

段簡短引述，我認為，正指出了透過他的醫學工作、運動、教會和家庭生活，埃里克是耶穌基督不

羞愧且極具影響力的見證人。埃里克的妻子瑪麗，亦是一位醫學博士，寫信告訴我們他悲傷的過世。

她說：「言語無法表達我們的痛苦，但當我們哀悼時，我們得到神的應許安慰。」 

是的，親愛的朋友們，耶穌「已經毀壞了死亡，藉著福音將生命和不朽顯明出來。」這個美好的消

息是我們這個迷失和垂死的世界急需的。當我們哀悼親人的離世時，我們不像那些沒有希望的人那

樣悲傷，因為我們知道，藉著耶穌，我們擁有永恆的生命，且「最好的還在後頭」！ 

保羅為能夠分享這個好消息而歡喜。他告訴提摩太：「我為這福音奉派作傳道的，作使徒，作師

傅。」（第 11 節） 

他沒有任何遺憾，因此可以在第 12 節中寫道：「我不以福音為恥，因為我知道我所信的是誰，也深

信祂能保守我所交託祂的，直到那日。」保羅的信心是集中在耶穌身上的。不管發生什麼事情，他

的信任都在耶穌身上，祂是那位永不失敗、掌管一切的主。保羅深信他所交託給主的一切，直到基

督再來的那一天，都將會被保守安全。他可能在想到那些他曾經服事過的個人和教會，或許他在想

到自己的生命，或者他可能在想到像提摩太和其他他已經交接的門徒。也許他在想到所有這些事。

面對殉道，保羅知道他的生命已經活得充實。他沒有浪費任何上帝賜予他的機會。他可以放心地將

一切交託給神的手中。 

我還沒告訴你，當天津的副市長問我為什麼這麼喜歡中國人時，在宴會上發生了什麼事。 

「嗯，市長先生，」我說，一邊指著大圓桌上的食物，「我們喜歡中國菜，也知道中國擁有豐富的

文化和悠久的歷史，但我們喜愛中國人的原因很簡單，因為我們是基督徒而基督徒應該來『為人民

服務』。」 

市長驚訝地說：「哦，你會引用毛主席的話！」 

「為服務人民」早已是毛澤東和共產黨使用的政治口號……接下來的事情很令人矚目。市長問我是否

能解釋基督教的基本教義。當我說我不想被指控為「傳播宗教」時，市長向我保證，這完全沒問題

——畢竟，是他自己在問。今天的主題是「不以福音為恥」，我們已經思考了如何有效地服事、勇

敢地堅立和自信地分享。像保羅和年輕的提摩太一樣，讓我們不以承認信仰為恥，並且將我們的生

命和未來交託在我們主和主人的手中。  


